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高校毕业生“低不就”，旅游酒店遭遇人才瓶颈

三十多员工仅一名本科生
文/片 本报记者 邵艺谋

基层员工三十多人

仅有一个本科生

5月16日，泰安市旅游饭
店服务技能大赛上，来自全
市31家星级酒店的员工在
进行技能比赛之前，先测试
了外语水平，但测试现场的
场面颇为尴尬，参加中式铺
床和摆台的30名参赛选手
中只有2人答对。

“虽然参加技能比赛的
员工大都来自基层岗位，但
是大比例的口语测试不过
关，还是说明旅游酒店服务
人 员 的 学 历 水 平 需 要 提
高。”参加旅游饭店服务技
能大赛的一酒店领队表示，
随着泰安旅游业越来越发
达，涉旅行业的服务质量也
要跟上发展的步子。这位领
队认为，服务人员的技能和
素质和学历水平以及受培
训程度有着很大的关系。

25日，记者走访几家餐
饮、住宿以及景区，了解这
些涉旅行业服务人员的学
历水平以及服务水平。在环
山路一家旅游星级饭店里，
该店负责人事管理的副经
理告诉记者，他们30多名基

层员工中，只有一名有本科
学历，还是在办公室负责写
材料的。“有近70%的员工只
有高中或中专学历，有专科
学历的也不多。”

在另一家星级宾馆内，
一名负责人给记者讲了他
之前遇到的一件事，“有一
天，我们这里唯一一名负责
接待外国游客的同事请假
了，恰好那天来了几名外国
游客，我们的员工在大厅了
说了半天也没弄明白他们
是要吃饭还是要住宿。”这
名负责人说，最后他只好亲
自出去接待。

酒店提高待遇福利

高学历人才也不来

“很多专科以上毕业生
都不愿意到旅游饭店工作，
而餐厅和客服服务这些基
层岗位更不会有人来。”一
旅游星级饭店负责人告诉
记者。

目前，几所驻泰高校中
只有泰山学院和泰山职业
技术学院有旅游相关专业，
部分学生毕业后从事旅游
管理、导游等相关行业的工
作，但记者调查发现，很少

有本科毕业生愿意去旅游
饭店工作。“说实话，一个本
科生毕业后去酒店工作，心
有不甘。再说因为好面子，
大家宁可找一个与专业无
关的工作，也不愿意去这些
基层岗位工作。”泰山学院
旅游学院2006级学生小李告
诉记者，他现在一家贸易公
司做销售经历，平时待遇不
错，对于大学所学的旅游专
业知识已经忘得差不多了。

在泰山职业技术学院，
一名旅游系的学生告诉记
者，他毕业后只希望去五星
级酒店工作，其他酒店不予
考虑。“一般的酒店高中生
都能进，那我去还有什么意
思？”记者先后采访了十名
学生，只有两人表示愿意接
受星级酒店基层服务岗位
的工作，其他8人表示不愿
进入星级酒店工作，过考虑
跨专业找其他工作。

其实，不少星级旅游饭
店为了招揽人才专门提高
了待遇和福利，但依然招不
到人。“本科生来我们酒店
工作，工资要比高中生高出
不少，还提供住宿和其他福
利，而且还有完整的晋升机
制。只要干得好，两年就能

脱离基层岗位。”东岳大街
一星级饭店负责人说，尽管
如此，平时来酒店招聘的本
科生仍然寥寥无几。

旅游人才培养基地

已培训近五千人次

泰山学院副院长、旅游
专家王雷亭在接受记者采
访时曾表示，目前涉旅行业
遇到的“人才荒”，并不是没
有人才，而是信息不对称、
或人才引进成本高造成的。
此外，“所学非所用，所用非
所需”的情况也普遍存在。

为了能让毕业生能留
在泰安的涉旅行业，驻泰高
校也出台了一些措施。泰山

职业技术学院旅游系负责
人告诉记者，今年的旅游相
关专业毕业生通过“以工代
学”进入宝龙福朋酒店实
习，如果学生表现好，就能
够留下来成为正式员工。而
这种由学校出面和用工单
位接洽的方式也得到了毕
业生的认可。同时，为了加
强旅行社与导游员之间的
交流与沟通，给双方搭建供
需平台，泰安市旅游协会设
立还将于5月29日举办导游
员供需见面会，让高层次人
次和旅行社面对面双选。

5月18日，泰安市委常
委、副市长刘卫东在庆祝
2013年中国旅游日座谈会
上表示，餐饮、住宿、购物、

娱乐、旅行社以及景区景
点等涉旅行业工作人员服
务态度指数均低于全省平
均水平。政府应该尽快出
台扶持措施，加大宾馆、饭
店、旅行社、导游员的建设
和管理，促进服务行业健
康发展。

记者了解到，为了更
好地培训泰安市涉旅行业
服务人员，泰安市在泰山
学院设立了全市唯一的泰
安市旅游人才培养培训基
地，这也是山东省高校中
首家山东省旅游行业岗位
培训定点单位，目前已经
累计为山东省各类旅游企
事业单位、景点景区培训
人员近5000人次。

泰安市2013年一季度旅游满意度位列全省第六，创全市旅游满意度历史

新高，但部分涉旅行业工作人员服务态度低于全省平均水平。记者采访了解

到，高校旅游相关专业毕业生不愿“低就”，涉旅行业特别是旅游酒店提高待

遇难求贤才，人才引进和培养遭遇“瓶颈”。目前，泰安市旅游部门正尝试通过

旅游人才培养，以及搭建人才供需平台解决这一问题。

随着泰安旅游业发展，旅游人才培养是涉旅行业当务之急。 本报通讯员 郑燕 摄
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